
Ata da sessão do Conselho de Planejamento e Administração da Universidade Federal do 1 

Paraná realizada em 3 de maio de 2007. 2 
Aos três dias do mês de maio do ano dois mil e sete, às oito horas e trinta minutos, na Sala do 3 

Conselho Universitário, reuniu-se o Conselho de Planejamento e Administração da Universidade 4 

Federal do Paraná, sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Carlos Augusto 5 

Moreira Júnior. Presente a Vice-Reitora, Professora Márcia Helena Mendonça e os Conselheiros 6 

Titulares Luiz Gonzaga Alves de Araújo, Amadeu Bona Filho, Edson Aparecido Mitishita, 7 

Derivan Brito da Silva, Érico Massoli Ticianel, Elisa Maria Dalla Bona, Ettiène Cordeiro 8 

Guerios, Lúcia Helena Ribeiro, José Marcelo Rocha Aranha, Luís Augusto Koenig Veiga, Luiz 9 

Carlos Sobânia, Maria Tarcisa Silva Bega, Mauro Lacerda Santos Filho, Neilor Vanderlei 10 

Kleinubing, Rogério Andrade Mulinari, Rômulo de Souza Leitão Neto, Silvia Helena Soares 11 

Schwab, Silvio Francisco Brunatto, Silvio Parucker, Thiago Fabricius Konopka, Wilson Venzel 12 

Messias e Zaki Akel Sobrinho. Presentes também os Conselheiros Suplentes Clara Brener 13 

Mindal, Luiz Cláudio Fernandes, Norma da Luz Ferrarini Zandoná, Wiliam Alves Barbosa, 14 

Maria Emilia Daudt von der Heyde e Diego Aguilera. Presentes ainda o Pró-Reitor de 15 

Administração, Professor Flávio Zanette, o Pró-Reitor de Planejamento, Orçamento e Finanças, 16 

Professor Paulo Tetuo Yamamoto, o Pró-Reitor de Recursos Humanos e Assuntos Estudantis, 17 

Senhor Carlos Alberto Pereira do Rosário e representando a Pró-Reitora de Graduação a 18 

Professora Neusa Rosa Nery de Lima Moro. Justificou sua ausência o Conselheiro Roberto 19 

Tadeu Raittz. Verificado o quorum, o Presidente declarou aberta a sessão colocando em 20 

discussão e votação a ata da reunião do dia 19 de abril do corrente, a qual foi aprovada por 21 

unanimidade. Nos informes o Conselheiro Silvio Francisco Brunatto, na qualidade de Presidente 22 

da Primeira Câmara do COPLAD informou que está encaminhando expediente ao Presidente 23 

deste Plenário solicitando a inclusão em pauta de proposta aprovada na Câmara para melhoria do 24 

fluxo e instrução dos processos de oferta de curso de especialização que são analisados pelo 25 

COPLAD. Ainda em informes o Presidente registrou detalhes da reunião com o Ministro da 26 

Educação, com destaque a intenção do MEC de liberação de aproximadamente duas mil vagas 27 

docentes e de cinco mil vagas para servidores técnico-administrativos. Ressaltou o Presidente 28 

que a nossa Universidade, em particular, possuiu dados muito positivos perante os índices 29 

exigidos pelo MEC, razão pela qual hoje ocupamos a posição de terceira maior Universidade do 30 

país. O Presidente continuou destacando que este fato possui especial relevância como parâmetro 31 

para inúmeras ações do MEC em relação às IFEs, inclusive no rateio das vagas que serão 32 

disponibilizadas. Concluindo os informes sobre a visita ao Ministro, o Presidente registrou a 33 

oportunidade de entregar-lhe o documento da proposta de expansão do Campus de Palotina e da 34 

UFPR Litoral e uma prévia sobre a idéia da criação da Escola de Engenharia. Ainda com a 35 

palavra o Presidente registrou a designação de comissão para estudos dos custos dos 36 

Restaurantes Universitários, estudos estes que deverão ser encaminhados ao COPLAD para 37 

análise e deliberação. Encerrados os informes, passou-se à Ordem do Dia com análise dos 38 

processos: 01) Processo nº 015064/2007-11 – Proposta orçamentária da Universidade 39 
Federal do Paraná para o exercício 2007. Processo relatado pelo Conselheiro Zaki Akel 40 

Sobrinho que exarou parecer aprovando a Proposta Orçamentária – 2007 encaminhada pela 41 

PROPLAN, acrescido de algumas alterações destacadas no seu parecer. Em discussão o 42 

Presidente manifestou posição favorável à destinação de recursos para a estruturação de uma 43 

Unidade de Projetos nos termos apresentados pelo relator, contudo destacou as implicações 44 

decorrentes do contingenciamento dos recursos destinados à TV Universitária. O Pró-Reitor de 45 

Planejamento, Orçamento e Finanças complementou informando que o processo referente ao 46 



Convênio envolvendo a TV Universitária já está distribuído a um relator da Terceira Câmara do 47 

COPLAD e está em vias de ser deliberado. Em relação a esta questão ficou definida para o dia de 48 

amanhã, no Gabinete do Reitor, reunião entre o relator da proposta orçamentária, o Pró-Reitor de 49 

Planejamento, Orçamento e Finanças e o relator do processo que se encontra na Terceira Câmara 50 

do COPLAD para definição do projeto de estruturação e funcionamento da TV UFPR. Após esta 51 

reunião os temas deverão ser pautados em sessão Plenária do COPLAD, visando a deliberação 52 

do Projeto da TV UFPR e o eventual descontingenciamento dos valores previstos no orçamento. 53 

Após mais algumas manifestações do relator, acatando algumas sugestões de complementação 54 

apresentadas, a versão final de seu parecer ficou da seguinte forma redigida: “Avaliando as 55 

informações que nos foram encaminhadas pela PROPLAN, propomos algumas poucas 56 

alterações na proposta orçamentária em tela, a saber: 1) Que em 60 dias seja estruturada uma 57 

unidade de projetos, administrada pela Direção do Setor de Tecnologia, articulada com a Pró-58 

Reitoria de Administração, com uma equipe profissional competente para atender a grande 59 

demanda oriunda dos Planos Diretores e das inúmeras obras listadas, dentro de um projeto 60 

pedagógico com inserção acadêmica. Esta unidade deverá ter um custo bem menor do que a 61 

terceirização de empresas através de processos licitatórios, sendo destinados a estruturação 62 

desta unidade R$200.000,00 (duzentos mil reais). Ficam alocados R$400.000,00 (quatrocentos 63 

mil reais) para a PRA cobrir os custos de Projetos de Obras Diversas e dos Planos Diretores, 64 

totalizando R$600.000,00 ao invés do montante de R1.200.000,00 (Hum milhão e duzentos mil 65 

reais). Caso esta unidade de projetos não esteja operacional no prazo estipulado, estes recursos 66 

serão colocados a disposição da Administração para contratação de serviços de terceiros. -67 

Redução de R$600.000,00. 2) Que seja mantido o valor para Obras Emergenciais de 68 

R$970.772,00, porém que a sua alocação seja decidida de modo conjunto pela Administração 69 

(PROPLAN E PRA) com o conjunto dos Diretores de Setor, tão logo seja aprovado este 70 

orçamento. 3) Que o montante para Novos Programas seja reduzido de R$583.700,00 para 71 

R$312.200,00 contemplando: - Programa de apoio a manutenção de equipamentos multi-72 

usuários – R$100.000,00; - As cortinas de contenção do HC – R$181.000,00; - Aluguel de 73 

imóvel Centro de Saúde mental- R$31.200,00; Não seriam atendidos : -Programa de incentivo a 74 

Publicações Qualis A – R$20.000,00; - Adequações Programas da PRPPG 2007 – R$10.500,00. 75 

Consideramos que os dois programas poderiam ser atendidos com recursos do FDA/2007 que 76 

caberão a PRPPG, que deverão beirar os R$75.000,00  segundo estimativas extra-oficiais. Face 77 

à disponibilidade atual de recursos, deixamos para um segundo momento o atendimento ao 78 

Incentivo às Unidades Funcionais do HC R$241.000,00, ficando esta liberação condicionada a 79 

eventuais remanejamentos futuros dos valores da reserva de contingência, conforme proposto 80 

mais adiante ou com recursos da emenda de bancada. Redução de R$271.500,00. 4) Propomos 81 

que o valor de R$1.419.000,00 relativo ao pagamento dos valores atrasados dos contratos do 82 

CEM, Fazenda, CCE e ADM-Fundo seja colocado em uma reserva de contingência, 83 

aguardando parecer da Procuradoria Federal, permitindo que recursos da fonte 112 sejam 84 

repassados a FUNPAR. Caso contrário, que eles sejam novamente analisados e tenham as 85 

aplicações alternativas decididas pelo COPLAD. 5) Que os R$900.000,00 destinados a UFPR 86 

TV sejam também colocados nesta reserva de contingência, por no máximo 30 dias a contar de 87 

hoje e sua utilização fique condicionada a aprovação por este egrégio Conselho de um Plano 88 

Institucional que esclareça o projeto de estruturação e funcionamento da televisão, incluindo 89 

sua articulação com a RTVE- Rádio e Televisão Educativa e o envolvimento dos docentes e 90 

discentes dos cursos ligados a área.6) Que aos recursos originalmente destinados aos Setores de 91 

Ensino - R$2.500.000,00 sejam somados os remanejamentos decorrentes de reduções nos itens 1 92 



e 3 , respectivamente R$600.000,00 e R$271.500,00, totalizando assim o valor de 93 

R$3.371.500,00, representando um aumento de aproximadamente 50 % sobre o exercício de 94 

2006. Fica estipulado o prazo de 30 dias para que a PROPLAN atualize a base de dados e 95 

defina em conjunto com os Diretores de Setor sobre a formula de rateio, inclusive com 96 

limitadores (freios) para aumentos e reduções. De pronto cabe ressaltar o expressivo aumento 97 

do orçamento da UFPR sendo que em termos de OCC, considerando a LOA de 2007 em relação 98 

a LOA de 2006, houve um crescimento de 19,33% decorrente do esforço de expansão que foi 99 

empreendido pela administração e encampado e apoiado pelos setores de ensino, que receberam 100 

maior número de alunos, principalmente levando em consideração o PROVAR. Portanto, no 101 

entendimento deste relator, nada mais justo que reconhecer este esforço e, nesta oportunidade 102 

de melhoria orçamentária, retribuir proporcionalmente as unidades que durante os últimos 103 

anos, mesmo com sacrifícios, cumpriram suas obrigações acadêmicas. Reafirmamos que esta 104 

proposta encontra respaldo nas demandas reprimidas nas áreas fim de ensino, pesquisa e 105 

extensão, que são os departamentos e coordenações de curso de graduação e pós-graduação, 106 

além dos inúmeros laboratórios didáticos, permitindo uma recuperação das condições de 107 

trabalho nos diversas unidades de nossa Universidade. 7) Que parte expressiva de eventuais 108 

recursos adicionais a serem obtidos junto ao MEC, como a Emenda Andifes, sejam utilizados 109 

para atender aos projetos estratégicos definidos pelas comunidades setoriais, fortalecendo e 110 

estimulando o processo de Planejamento Institucional. 8) Que sejam encaminhados a este 111 

egrégio Conselho num prazo máximo de 30 dias, pelas unidades administrativas responsáveis, 112 

os critérios de aplicação para os Programas de Apoio a Laboratórios – PROGRAD, de Apoio a 113 

Manet.Equipam. Multi Usuários-PRPPG e do Plano de capacitação de Servidores-PRHAE. 9) 114 

Que seja constituída uma Comissão de Acompanhamento da Execução Orçamentária no 115 

âmbito do COPLAD de modo a permitir que sua atribuição estatutária seja cumprida. Esta 116 

Comissão poderá inclusive pautar a discussão de temas ligados a alocação de recursos ao longo 117 

do exercício, propondo medidas de racionalização de gastos e de otimização de processos, 118 

fornecendo subsídios para que as discussões futuras sejam ainda mais profícuas e reflitam na 119 

definição orçamentária as diretrizes e prioridades contidas no Plano de Desenvolvimento 120 

Institucional - PDI da UFPR. Feitas estas propostas de alteração, ficam aprovadas e 121 

incorporadas por este relator todas às demais destinações de recursos da proposta original da 122 

Administração, inclusive com o Programa de Bolsas Acadêmicas no montante constante neste 123 

parecer”. Em votação, o parecer do relator foi aprovado por unanimidade de votos. Também foi 124 

consignado Voto de Louvor à equipe da PROPLAN pelo trabalho na elaboração da Proposta 125 

Orçamentária para o exercício de 2007. Também registrada declaração de voto favorável do 126 

Conselheiro Wilson Venzel Messias, com a ressalva de não estar contemplado na proposta 127 

orçamentária 2007 o Plano de Saúde para servidores técnico-administrativos e docentes, 128 

esperando que para a proposta futura recursos destinados a este fim estejam garantidos em 129 

cumprimento de lei. Ainda sobre o orçamento o Pró-Reitor de Planejamento, Orçamento e 130 

Finanças registrou que para a proposta orçamentária para 2008, a PROPLAN estabeleceu 131 

calendário prevendo que a mesma seja encaminhada ao COPLAD com mais antecedência para 132 

que em janeiro próximo já possa estar aprovada. Em relação a comissão de acompanhamento da 133 

execução da Proposta Orçamentária 2007 aprovada através do parecer do relator, ficou definido 134 

que dela participariam dois representantes indicados dentre os Diretores de Setor, um 135 

representante indicado pelo DCE, um representante indicado pelo conselheiros servidores 136 

técnico-administrativos, um membro indicado dentre os representantes das classes docentes e um 137 

representante da PROPLAN. Finalizando a discussão deste processo o Presidente registrou a 138 



importância da discussão deste tema, cujo instrumento é fundamental para a cobertura das 139 

demandas da UFPR durante o ano. 02) Processo nº 010777/2007-99 - Proposta para o 140 

Programa de Bolsas Acadêmicas da UFPR – 2007. Relator de vista Conselheiro Mauro 141 

Lacerda Santos Filho e relatora original Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega. O relator de vista 142 

exarou parecer convergente ao parecer dado pela relatora original, ambos pela aprovação da 143 

proposta do Programa de Bolsas Acadêmicas a serem ofertadas para o ano de 2007. Em 144 

discussão verificou-se que algumas questões levantadas pela relatora original já haviam sido 145 

contempladas na aprovação da proposta orçamentária 2007. Também discutiu-se brevemente as 146 

bolsas SIBI (Sistema de Bibliotecas), ficando acordado que os recursos para as bolsas ficariam 147 

alocadas no próprio SIBI com o compromisso de que não fossem abertas bolsas para jornada de 148 

quarenta horas semanais. O Conselheiro Zaki Akel Sobrinho registrou a importância do aumento 149 

de um milhão de reais para apoio estudantil, o que considera um investimento necessário e que 150 

pela importância requer uma avaliação dos resultados. O Conselheiro Érico Massoli Ticianel, 151 

como representante dos alunos, entendeu nada mais justo o aumento ocorrido, registrando 152 

posição favorável do DCE às bolsas de doze meses. Encerrada a discussão e sendo os pareceres 153 

convergentes o Presidente os colocou em votação sendo ambos aprovados por unanimidade de 154 

votos. Encerrada a pauta e livre a palavra a Conselheira Silvia Helena Soares Schwab manifestou 155 

de público a urgente necessidade de expansão da Biblioteca de Ciências e Tecnologia, que 156 

atualmente vem funcionando de maneira bastante precária. Nada mais havendo a tratar, o 157 

Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José 158 

da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 159 


